



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 1784.

Constantinopla 25 de Octubre.

La primer audiencia del Ministro de S. M. Cat. ha sido muy lucida; pues entre los muchos sugetos, que componian su comitiva, iban 60 Oficiales de Marina de los buques Españoles surtos aquí. A los 64 esclavos Turcos, regalados en esta ocasion por la Corte de España al Gran Señor, dió S. A. una gratificacion de 40 pesos.

Es tambien muy numeroso y brillante el séquito del Conde de Choiseul Gouffier, nuevo Embaxador de Francia, recién llegado á esta Capital; contándose en él algunos literatos como el Abate de Lille, Mr. Arasse de Villoison &c. La fragata y bergantin Franceses, que acompañaron al navio á cuyo bordo vino este Embaxador, quedarán cruzando en el Archipiélago para la seguridad de la navegacion de las embarcaciones mercantes de aquella Potencia.

Varsovia 13 de Noviembre.

La Dieta celebrada últimamente en Grodno concedió al Rey por 10 años consecutivos la suma anual de 700 florines, pagaderos de la Tesorería de la República, por via de indemnizacion de los grandes gastos que ha hecho S. M. en beneficio público.

El ingreso en dicho tesoro desde 1º de Setiembre de 82 hasta el mismo dia del corriente año subió á 26,015,127 florines; y los gastos á 23,664,837.

Se ha celebrado en Siedliez el matrimonio del Príncipe Luis de Witemberga con la Princesa Czartoriski, recibiendo en el mismo dia el novio el Cordon ó banda del Aguila blanca.

Viena 17 de Noviembre.

Ha promulgado el Emperador un edicto con fecha de 4 del corriente prohibiendo baxo penas severas de multas, y hasta de-

deposicion , el admitir ni aun ofrecer regalos á los empleados públicos de qualquiera clase , y por qualquiera fin que sea.

Neuremberg 18 de Noviembre.

Habiendose presentado al Círculo de Franconia una nueva requisitoria Imperial pidiendo tránsito para mayor número de tropas Austriacas , que el especificado en la requisitoria anterior de 23 de Octubre , ha recurrido el Círculo solicitando se le redima de la sobrecarga de este gravámen , respecto á la mala cosecha que ha habido este año en su territorio ; y el Conde de Trautmansdorf , Enviado de Bohemia á la Dieta del Imperio , y Ministro Imperial cerca del referido Círculo , acaba de despachar á su Soberano un correo con esta representacion.

En virtud de los asientos ó contratas otorgadas con el Consejo áulico de Guerra , deberán los carromateros traginantes de Viena transportar á los Países-Baxos varias cargas hasta el peso de 110 quintales.

En Stockerau se previenen 60 uniformes para otros tantos Montenegrinos , que el Emperador tomará á su sueldo.

Lóndres 26 de Noviembre.

Milor Camden está nombrado Presidente del Consejo ; y aun añaden se le ha conferido título de Conde. Al Lord Gower , ántes xefe del mencionado Cuerpo , se le ha confiado el Sello privado , y á su hijo el Lord Trentham se le condecorará elevándolo á la Dignidad de Par. Resta indecisa la duda de á quien de los dos Lores Shelburne ó Temple se conferirá el Ministerio de Estado ; el qual parece cierto recaerá en uno de los dos , y que ámbos serán promovidos á Marqueses.

Hay orden de preparar en Windsor una vivienda para el Príncipe Eduardo , quien luego que esté pronta pasará de Kew á ocuparla.

En la Gazeta de la Corte del 20 de este mes se ha publicado un bando del Rey prohibiendo á todos los marineros vasallos suyos la entrada al servicio de qualquiera Potencia extranjería , y conminando graves penas á quantos se empleen en sonsacarlos de nuestro servicio á fin de engancharlos para otro.

Una de las primeras tareas del Parlamento , quando se congregue , será disponer un *Bill* que reduzca los intereses del

del dinero á un 4 ó 5 por 100 , con lo qual se espera tome aumento el valor de las tierras y mayor precio las acciones de los fondos públicos.

Los Regimientos de Infanteria N.^{os} 9 y 36 , que se hallaban de guarnicion en Glasgow y Edimburgo , han recibido órden de pasar embarcados de Escocia á Irlanda.

Han venido aquí dos Diputados de los fabricantes de Manchester para representar al Ministerio las fatales consecuencias , que produce diariamente en aquella Ciudad el impuesto sobre los algodones , con gran descontento y detrimento de aquel vecindario , cuyo comercio ha baxado notablemente , y de los mismos artesanos ú obreros , de quienes , como faltos de ocupacion y sustento , se teme ya alguna sublevacion.

Mr. Foster reciénvenido de Irlanda aquí fué presentado al Rey el 19. El fin de su viage es solicitar se revéa y amplie á los Irlandeses el último Tratado de comercio ajustado por nuestra Corte con la de Lisboa , en el qual estaban excluidos de las franquicias y otras ventajas concedidas á los Ingleses.

El Doct. Knox y el Sr. Anderson han desempeñado la comision para que fueron á Escocia ; y estando ya resuelto el canal de union que se proyecta abrir , se establecerán en breve las pesquerías en aquel Reyno.

A los buques reciénllegados de Terranova se les destina á cruzar en el Canal de la Mancha ; y uno de ellos denominado el Sallisbury servirá de guarda costas.

Se ha formado en la Capital de Irlanda una nueva Asambléa de naturales del pais llamada entre ellos Cámara de los Comunes ; cuyo obgeto y procedimientos son todavia un misterio.

No será uno de los sucesos ménos curiosos de este siglo el que la Marina Imperial deba su nacimiento á la destruccion del contrabando en Inglaterra. Efectivamente luego que se acordó el acta contra este , mas de 200 *cúters* desde 20 hasta 300 toneladas y del porte de 6 á 28 cañones de los que se empleaban en dicho tráfico ilícito , fueron vendidos en Ostende , (la mayor parte probablemente con destino á ocuparse en servicio del Emperador) á pesar de las ofertas hechas por el Parlamento á los dueños y marinería de dichos buques sobre indemnizarles sus pérdidas , si querian permanecer al servicio de Inglaterra.

Por

Por el último paquebot de Jamayca sabemos la llegada á la Antigua del Caballero Híghes con su esquadra compuesta de un navio de guerra, 2 fragatas y 3 corbetas.

Mr. Brodil, que ha residido mucho tiempo en la India (á donde le condujeron su curiosidad y vivos deseos de instruirse é investigar las antigüedades é historia natural de aquella deliciosa region) ha regresado por tierra de allá pocos dias hace, trayendo pliegos que entregó al Marques de Carmarthen: resultando de allí tener los Ministros el dia 15 una conferencia, á que llamaron al Presidente de la Compañía Oriental; á lo qual se siguió celebrarse inmediatamente una junta de los Directores del mismo Cuerpo.

La propia Compañía acaba de perder en Bengala un navio llamado el Mayor, su Capitan Mr. Arturo. Por descuido de algunos marineros encargados de purificar con perfumes la sentina, se prendió fuego y quedó consumido; siendo ya este buque el quarto que perece por las llamas allí en el espacio de 18 meses.

Segun los avisos mas recientes de Madras, con fecha del 12 de Junio, habia tenido ya pleno efecto la paz ajustada con Tipoo Sultan, mediante haber este puesto en libertad y restituido á Madras todos los Ingleses, que tenia en su poder como prisioneros de guerra.

Midelburgo 20 de Noviembre.

Extracto de carta escrita en Sas-de-Gante á 15 de Noviembre.

La correspondencia de cartas entre esta Ciudad y Holanda no es ya segura, habiendo sido varias abiertas y aun interceptadas. La via de Midelburgo será la única de que se podrá fiar en adelante. Aquí sirve tanto la gente que ha sido necesario destinar las bodegas y graneros para aloxamientos militares, siendo así que todavía falta que llegar un refuerzo considerable de artilleros. Los víveres están carísimos, como que vienen todos de Zelanda y Holanda; y de resultas de las inundaciones les es imposible á los aldeanos venir con refrescos, lo qual está prohibido á los Flamencos sopena de azotes, ó de ir á servir en las armas. Aquellos miserables se ven obligados á trabajar de dia y noche en los diques, y para que lo hagan con mayor diligencia suelen apañarlos, con lo qual están desesperados. Van á volarse las fortificaciones de S. Antonio para quitar este asilo ó retirada al enemigo. La inundacion de la exclusiva llamada de Alberto sube á 4 pies de altura. Los Austriacos levantaron últimamente entre Filipina y Sas una muralla para contener las aguas; pero habiendo hecho nuestro Comandante, el Príncipe de Hesse-Philispthal, que avanzase un destacamen-

mento de 120 hombres, al punto se retiraron los Austriacos y fué derribado el dique. Además de las guardias ordinarias y extraordinarias, de las rondas y patrullas, hay todas las noches un piquete de 50 soldados que vigila de continuo al rededor del glacis.

Haya 29 de Noviembre.

Los Embaxadores de SS. AA. PP. en Versálles han recibido una respuesta decisiva del Conde de Vergennes á la pregunta que le hicieron sobre si la República podia contar con socorros de la Francia en caso de invasion. En ella prosigue el Rey Christianísimo recomendando á los Estados Generales observen la mayor moderacion en todos sus procedimientos y oficios con el Emperador; y que S. M. esperaba que su mediacion y negociaciones durante el invierno obtendrian un ajuste; pero que interin llegaba á verificarse, habia dispuesto juntar dos exércitos de observacion en las fronteras. Añaden que el contenido de esta respuesta es conforme al dictámen unánime de los individuos del Gabinete y Consejo de Versálles, y que habiendo S. M. Imp. hecho presente á su augusto cuñado la neutralidad, que guardó durante la guerra última entre Francia é Inglaterra, en vista de lo qual esperaba hiciese otro tanto la Francia en la presente ocasion; se respondió haciendo patente la diferencia de ambos casos: pues en el primero el Emperador no tenia interes ni aun proporcion para introducirse en los disturbios de las Potencias marítimas, siendo así que en las actuales circunstancias no puede la Francia por sus íntimas relaciones ó enlaces con el Continente dexar de intervenir en una diferencia que vulneraria el Tratado de Munster, del qual es uno de los principales garantes; ni de tomar los medios para precaver un incendio, capaz de abrasar á toda Europa.

Ademas de las tropas Francesas destinadas á los dos exércitos de observacion en Flándes y Alsacia, se dice haber ofrecido la Corte de Versálles á nuestra República 40 hombres de tropas ligeras, dexando á su arbitrio el nombramiento del General Frances que haya de mandarlas.

Los alistamientos militares como asimismo la formación y armamento de Cuerpos-francos de Voluntarios continúan con actividad en Deventer, Alkemade y otros pueblos de Holanda; siendo los sugetos mas distinguidos por su nacimiento y empleos los primeros que se ofrecen con sus hijos y parientes al servicio de la patria.

Amsterdam 30 de Noviembre.

El Cónsul de Toscana residente aquí tiene aviso de haber declarado el Gran Duque su Soberano que aun en caso de rompimiento de la casa de Austria con la Holanda, está resuelto á guardar perfecta neutralidad en el puerto de Liorna, á donde podrán proseguir enviando con toda seguridad los Comerciantes sus embarcaciones, en inteligencia de que gozarán siempre las franquicias, comodidades y facilidades acostumbradas conforme á la ley de perpetua neutralidad, observada en aquel puerto durante las guerras de 40 y 56; y á la constitucion publicada en Toscana á 1.º de Agosto de 78.

Refieren las cartas de Batavia haberse recibido allí avisos del Japon de que los principales meradores de aquel poderoso Imperio empezaban á dedicarse al estudio de la lengua Holandesa, y aun á traducir algunos de los libros escritos en ella.

Bilbao 10 de Noviembre.

La Real Sociedad Vascongada celebró sus juntas generales anuas en esta Villa desde el dia 27 de Setiembre hasta el 20 de Octubre último pasado, siendo públicas (segun estatuto) tres de ellas, en que fueron exâminados los Seminaristas D. Lope Garcia de Mazarredo y D. Tomas Perez Camino en version Latina de repente, así de Oradores como de Poetas, en Retórica y Poética, extendiéndose principalmente sobre la Poética Castellana. Don Joachin de Quixano sobre la Geometría, Álgebra y Trigonometría, especialmente sobre el tratado de Navegacion, dispuesto para la instruccion de la Compañía de Guardias Marinas del Departamento de Cartagena por su Capitan el Xefe de Esquadra Don Joseph Mazarredo, Sócio veterano de este Real Cuerpo. Don Vicente de Zumelzu fué exâminado en diferentes tratados de Física y Chîmica, explicando los artículos de la atraccion, el calor y la luz, y respondiendo á varios argumentos que se le propusieron. Las quatro Comisiones dieron noticia de lo que habian trabajado entre año, y presentaron los papeles y discursos siguientes: Analisis del hierro, extracto de la obra publicada con este título por el célebre Chîmico Sueco Bergmann: una disertacion sobre la nueva Compañía de Indias Orientales por D. Valentin de Foronda: Carta de D. Manuel de Osquiguilea, en que propone la instruccion de un Cuerpo de Ingenieros civiles en el Seminario de Vergara, y el método de formar un Mapa geográfico exâctísimo de todo el Reyno: un discurso sobre el origen del muermo, y modo de precaver esta enfermedad, por el Sócio D. Santiago de Vinas: otro sobre una materia petrificable y sus utilidades: una relacion de cierta epidemia de carbuncos, ocasionada, segun se recela, por el uso de las carnes de una vaca, que se encontró muerta en el monte, por el Doctor Lardizaval: breve noticia de cierta agua estigia natural con una disertacion acerca de la dificultad de re-

conocer el verdadero origen de las minerales, por el mismo : un discurso sobre las enfermedades epidémicas , y sobre los medios de quitar algunos errores del pueblo para curarse de ellas , por el Sócio D. Joseph de Luzuriaga : traduccion al Castellano de las Eglogas de Virgilio por Doña Maria Jesus de Luzuriaga : otra de la obra Francesa titulada *Indagaciones sobre la ropa de las mugeres y niños* por la misma : Elogio del Excmo. Señor Conde de Baños por el Sócio D. Clemente de Peñalosa y Zúñiga : Carta de un anónimo sobre la falta que hace en el Seminario de Vergara una Cátedra de Derecho de gentes : El Maestro de leer conversaciones ortológicas , y cartilla nueva para la verdadera enseñanza de las primeras letras ; 1.^a y 2.^a parte , dispuesta por el Sócio D. Francisco Xavier de Santiago Palomares : Ensayo de algunas voces para el Diccionario Vascongado por el Sócio D. Joseph de Aizpitarte : unas muestras de seda beneficiada é hilada por Doña Ángela de Velasco en Ceberio , Villa de este Señorío , con gusanos mantenidos , á falta de moreras , con hojas de zarza comun del pais : unas hebillas de plata trabajadas primorosamente por el Sócio profesor D. Joseph Antonio de Vildosola ; y 24 piezas para clave y órgano en música suelta , armonía compuesta por el Sócio D. Manuel de Gamarra para uso del Seminario , cuya música está señalada con números para saber con qué dedo debe pulsarse cada nota. — Se publicó la adjudicacion de los premios acostumbrados de primeras letras , dibuxo y Náutica , destinados á distribuirse en las tres juntas Provinciales públicas , que se celebran anualmente el 4 de Noviembre , dia del Rey nuestro Señor. — Los de primeras letras se aplicaron el 1.^o en Guipuzcoa á Joseph Ventura de Zubiaurre , Maestro de Vergara , y á su discípulo Juan Joseph de Ansuategui ; el 2.^o á Joseph Manuel de Itcheverria , Maestro de S. Sebastian , y á su discípulo Joachín de Elfao : el 4.^o en Alava á Lucas Antonio Saenz de Cortazar , Maestro de Vitoria , y á su discípulo Manuel de Arana : el 2.^o á Manuel Saenz de Rusio , Maestro de la misma Ciudad , y á su discípulo Antonio de Botaz : el 1.^o en Vizcaya á Pedro Antonio de Mihoura , Maestro de Marquina , y á su discípulo Juan de Orbea : el 2.^o á Miguel Antonio de Ubirrichaga , de la de Durango , y á su discípulo D. Antonio Maria de Letona. — Los de Dibuxo el primer prémio de figura á Anselmo de Rada , de la escuela de Vizcaya : el 2.^o á Joachín de Quintana , de la de Guipuzcoa : el 1.^o de la clase de adorno á Eustaquio de Zaballa , de la escuela de Vizcaya : el 2.^o á Gregorio de Lizarralde , de la de Alava : el 3.^o á Manuel Gutierrez , de la de Guipuzcoa : el 1.^o de la clase de Arquitectura á Joseph Antonio de Zenitagoia , de la de Alava : el 2.^o á Manuel de la Peña , de la de Guipuzcoa : el 3.^o de esta clase no se dió á Vizcaya , ni el 3.^o á Alava de la clase de figura , porque no presentaron dibuxo de ellas. — Para los premios de Náutica precedió el exámen que hizo á los seis aspirantes el Xefe de Esquadra , Sócio veterano , D. Joseph Mazarredo , con arreglo á la instruccion , que dió á la Sociedad para la fundacion de este prémio , y no habiéndose considerado acreedor á ninguno de los dos premios , se suspendieron por este año ; dando solamente por via de gratificacion y compensacion de gastos á D. Juan Antonio de Maso , de la escuela de

Lequeitio , 150 rs. de vn.==El premio de 30 rs. ofrecido al Escritor que satisficiera al problema de si es ventajoso ó perjudicial á la industria de una Monarquía la posesion de minas de oro y plata , y cuáles son los medios mas eficaces y seguros para aprovecharse de este género de riquezas con fomento de la industria de la nacion que las posee , no se adjudicó al papel que se presentó en el año pasado , porque aunque contiene cálculos y especies dignas de consideracion , no desempeña ni resuelve el problema.==Tampoco se adjudicó , por no concurrir escrito alguno , el premio de 10 rs. ofrecido á quien con noticias mas puntuales y mayor exáctitud calculase el número de extranjeros viandantes y de domicilio fixo que andan por el Reyno exercitando por temporadas , para despues volverse á sus casas , los oficios de amoladores, texeros, caldereros &c.==Se dieron por premio extraordinario dos medallas de plata, una á Doña Maria Jesus de Luzuriaga por las traducciones dichas , y otra á Doña Angela de Velasco por las muestras de seda presentadas.==El 4 de este mes se verificaron las juntas Provinciales destinadas para celebrar los dias de S. M. en Vergara , Vitoria y esta Villa con la solemnidad acostumbrada.==Este mismo dia el Real Seminario patriótico Vascongado concurrió á la Misa cantada y preces que por la importante salud del Rey nuestro Señor y su Real Familia hace decir anualmente en la Parroquia de S. Pedro de la Villa de Vergara.

Madrid 17 de Diciembre.

S. M. se ha servido nombrar para dos Beneficios titulados Raciones de la Parroquial de Cascante Reyno de Navarra , Diocesis de Tarazona , á D. Agustin Sanchez y Marco, Capellan de la Parroquia de la misma Ciudad , y á D. Antonio Alvarez Colina , Teniente Cura de la Parroquia de la Santísima Trinidad del Real Sitio de S. Ildefonso: para una Canongía Diaconal de la Catedral de Orense á D. Manuel Joseph Gayoso y Montenegro , Racionero de ella ; y para la Abadía del Real Monasterio de S. Vitorian de la Congregacion Benedictina Claustral Tarraconense y Cesaraugustana á D. Fr. Agustin Cortillas , Monge y Presidente de dicha Congregacion.

El Memorial literario de Madrid , correspondiente al mes de Agosto, se hallará desde hoy en las Librerías acostumbradas. Contiene entre otras cosas la distribucion de los premios generales de la Real Academia de S. Fernando , y la noticia del modo con que reciben el Palio los Arzobispos , y significacion de sus ceremonias.

Segunda impresion del Exámen Farmacéutico-Galenico-Chímico: su autor D. Francisco Biruega , Boticario en esta Corte. Se hallará en la Librería de Llera plazuela del Angel. Su precio 6 rs. en pergamino, y 8 en pasta.
